
 

主題演講 

劉明康：正控制信貸擴張  1 月新增信貸仍強勁 

 

銀監會主席劉明康在 1 月 20 日的亞洲金融論壇上發表演講稱，人們需從此次金融危機中

吸收經驗，重視風險評估和防火牆的作用，回歸基本面和實行平衡的監管。 

 

他在演講中主要談到三個問題，第一，中國銀行業能否持續發展；第二，信貸增長是否

過快；第三，當今的銀行業監管是否恰當。 

 

他表示，對國內銀行業的審慎規定和監管要求，在近年為銀行業奠定了堅實基礎，使銀

行業並未受到此次危機的衝擊，同時還給實體經濟提供了強而有力的支撐。當前全球市值排

名前 10 大銀行中，3 家內地銀行榜上有名，而且中國工商銀行獨佔鰲頭，即使金融危機加劇

時也是如此。即使中國銀行業面對不良貸款高企、利潤率低、組織架構僵化、思維落後等問

題，但近年仍取得實質的飛躍，例如銀行資產規模由 2003 年的 27.6 萬億元上升到 2009 年的

78.8 萬億元，而同期不良貸款率則從 17.9%下降至 1.58%。 

 

對於社會上對信貸增長過快的質疑，劉明康表示，銀監會對可能出現的信貸風險保持高

度警惕。當去年第一季度出現信貸激增時他們就已經采取了相應措施。首先，密切跟蹤貸款

發放可能導致的信用風險。具體而言，他們分析了固定資產貸款的相關風險，尤其是地方融

資平台和房地產貸款，將 190 多家銀行大額風險暴露的信息收集、匯總，做好檢查和監測工

作。而針對過度集中領域、信用卡和票據違規操作、項目資本金不達標和挪用貸款進行投機

的行為，他們採取了及時糾偏行動。儘管 2010 年 1 月的前 10 天內貸款增速仍較高，但這主

要是由於去年貸款增速過快積累所致。但隨著有效需求得到滿足，這種趨勢將很快有所緩和。 

 

    在監管方面，他表示，除了微觀審慎監管，他們也實施了宏觀審慎和逆周期監管措施。

去年，他們做了兩個歷史性決定：一是禁止銀行為公司債提供擔保；二是禁止銀行將互持次

級資本作為二級資本。這也將使銀監會更好地吸收預期和非預期損失。與此同時，他們要求

商業銀行及時調整商業發展計劃、資本補充計劃、利潤分配和薪酬計劃，以備不時之需。因

此，中國擴大了中國的監管工具箱範圍，並強調風險為本的監管。  

 

最後，他總結了本次危機帶給人們的四個重要經驗：不要低估風險，重視防火牆，回歸

基本面和實行平衡的監管。他還強調：不應忽視在本次危機中表現得最好的銀行體系，正是

那些擁有最堅實監管的體系；資本和流動性水平必須與銀行資產負債表、商業模式和公司治

理互相匹配。 

 



 

    展望未來，他表示，除了需要關注信用風險和銀行操作風險外，他們還會加強對小企業融資、

發展農村金融、推動環境保護的力度。 


